

La Almudaina

PRECIOS DE ABONO		
	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (U. Postal)	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto 5 céts.
Id. atrasado 10 »

DIARIO DE LA MANANA—AVISOS Y NOTICIAS

Anuncios mortuorios

Tarifa de precios para los periódicos LA ALMUDAINA, Heraldo de Baleares, La Última Hora y El Liberal Palmesano.

Ptas. Cts.

Tamaño corriente en 1.ª página	15	00
Idem, idem, en 2.ª ó 3.ª	10	00
Idem, idem, en 4.ª	6	00

Tamaños mayores á proporción.

ADVERTENCIAS

Los suscriptores disfrutaran un 20 por 100 de descuento por cada uno de los periódicos á que estén suscritos.

Los anuncios se admitiran á todas horas en las imprentas de los citados periódicos y en el Centro de Anuncios de los señores M. Capó y Compañía.

Desde Barcelona

Empieza ya á descorrerse el velo y á indicarse que hemos estado sobre un volcán, no sobre un volcán. El Noticiero Universal de anoche publica un largo suelto defendiendo al señor Vallés y Ribot de las acusaciones de que ha sido objeto y presentándolo poco menos que como un santo, hasta con su aureola. El periódico nocturno viene á sostener en síntesis que próximamente será puesto en libertad el señor Vallés y Ribot porque parece que las autoridades creen que ha sido víctima como otros compañeros de reclusión de falsas denuncias.

Si después de tanta alarma y tantas precauciones resultara que, en efecto, los republicanos federales habían sido presos en virtud de falsas denuncias, nuestro gobernador civil señor Hinojosa, que, según algunos, tiene más condiciones para archivero ó bibliotecario ó para catedrático que para próconsul, lo cual en cierto modo resulta en su elogio, habría ejecutado una de las planchas más despampanantes y habría dado la razón á los republicanos unionistas que sostienen que estas detenciones solo han servido para aumentar injustamente la importancia de los federales y para hacerles pasar como temibles conspiradores, cuando, en realidad ni pinchan ni cortan y apenas se llaman Pedro en Barcelona.

Hemos de suponer, sin embargo, que motivos más poderosos que una simple denuncia tendría el gobernador civil para detener á un ex-ministro republicano progresista al mismo tiempo que al jefe de los federales revolucionarios, dos elementos casi incompatibles, pues parece que no están de acuerdo ni acerca de la forma del gobierno republicano ni acerca de los procedimientos para atraer la república.

No puedo creer en manera alguna que el señor Hinojosa, un hombre formal y sesudo, haya obrado tan de ligero en esta cuestión como parece suponer el suelto de El Noticiero Universal, pues por simples denuncias sin ninguna comprobación, no se detiene á quince ó veinte hombres, se les incomunica en prisiones militares y se les irroga perjuicios gravísimos privándoles de los beneficios de la libertad y tal vez del trabajo durante algunas semanas, aunque estar suspendidas las garantías constitucionales faculta para esto y para mucho más, y, aunque la seguridad del Estado y la tranquilidad pública sean superiores al derecho de los individuos á no ser molestados.

Esperemos, pues, que se nos demostrará que el señor Vallés y Ribot, como otros compañeros de reclusión, han sido presos por algo más que por simples denuncias que luego han resultado falsas. Ya hay quien dice que el suelto de El Noticiero está dictado más bien por la amistad que su director profesa al jefe de los federales revolucionarios, que por datos positivos acerca de la inculpabilidad de dicho señor.

De todo esto solo se saca en limpio que, con respecto á las prisiones de los republicanos, se ha formado un nudo difícil de desenredar.

No así en lo que atañe al reparto de las proclamas excitando á los soldados á no embarcarse para Cuba, pues en pocos días se ha descubierto la trama. La prensa no da los nombres: solo cita calles y señala las personas por medio de iniciales. De sus relatos viene á deducirse que fueron escritas por un redactor de un periódico local, el cual redactor ha desaparecido. J. B. se encargó de buscar quien las imprimiera, pero este comisionó á N. B. para que las llevara á una imprenta. La dueña de la imprenta y el regente J. N. consintieron en

imprimirlas por cuarenta pesetas; pero hecha ya la composición, no pudieron tirarse allí y se llevaron á otra imprenta de la calle de la Riera, en donde se hizo el tiraje por el maquinista J. O.—Después llevaron los ejemplares al domicilio de R. C., corriendo el reparto á cargo de los que hicieron el pedido. Lo que no dicen los periódicos es si con las iniciales de los repartidores se agotaría el alfabeto, descontando la K.

Esta forma de dar noticias templa el sistema nervioso, como aquellas novelas que empiezan: En el castillo de... se hallaban reunidas en una tibia noche de primavera la Condesa de A... el Barón de B... y el cura párroco del lindo pueblecillo de..., con lo cual uno se queda tan satisfecho y dando gracias á Dios por haberle deparado tan amena é instructiva lectura.

La prensa también habla estos días, aunque no con abuso de las mayúsculas, de un crimen misterioso realizado en la montaña de Montjaich. El hecho es que fué encontrado en una especie de cueva, en una cantera, el cadáver de un niño de tres ó cuatro años. Al principio se creyó que se trataba de un accidente fortuito, de un desprendimiento de piedras que habían aplastado al infeliz, pero pronto se vió que el niño no había podido llegar hasta allí por su propio pie y además, aunque el cadáver estaba ya en descomposición y era imposible averiguar si había sufrido golpes y heridas, se notó que en el cuello presentaba como señales de magullamiento y que tenía una cuerda ó señales de una cuerda; no recuerdo ahora bien; indicio de que el pobre niño había sido víctima de un crimen. Inmediatamente se detuvo á un idiota que vive por aquellas cercanías y como sus explicaciones no resultaran satisfactorias se le ha incomunicado. Reacaen sospechas sobre este individuo; pero como es idiota, bien pudiera resultar que la incongruencia en sus contestaciones fuera debida á su estado mental y no á criminalidad.

B. AMENGUAL.

28 de Agosto de 1896.

La campaña de Cuba

En su Diario de la guerra dice El Liberal:

«La situación de Bayamo sigue siendo la misma, á juzgar por el último despacho oficial. Cierta que tampoco es fácil que mejore mientras no se manden, como sin duda se habrá hecho ya, refuerzos numerosos, que no es nueva la noticia de que los insurrectos tienen allí reconcentradas fuerzas importantes.

La escasez de las nuestras aparece bien patente en el despacho oficial, por la relación de los dos hechos acaecidos á las puertas, por decirlo así de aquella ciudad.

Salen de la población 125 hombres á forrajear; y sorprendidos por los rebeldes, véanse en la necesidad de formar el cuadro, maniobra que

indica la imposibilidad de batirse en retirada, no obstante hallarse cerca de la población.

Tan cerca, que al presenciar desde allí el peligro que corren los nuestros, manda la plaza cien hombres en su auxilio, sin duda por no poder disponer de mayor número. El auxilio, sin embargo, suficiente para contener, á fuerza de valor y heroísmo, al enemigo y desembarazar á los del cuadro.

Los insurrectos quemaron en el campo de la lucha 30 cadáveres de los suyos. Nosotros aunque en menor número, sufrimos también, sensibles pérdidas: un capitán y siete soldados muertos, y un teniente y 24 de tropa heridos.

Pero hay otro hecho que aún pone más de relieve la verdadera situación de Bayamo y las penalidades que sufre su heroica guarnición. El parte consigna que los rebeldes han tiroteado el fuerte de San José, hiriendo á dos de sus defensores, y este suceso demuestra hasta donde alcanza allí la audacia de los insurrectos y su proximidad á la plaza.

Por fortuna, los refuerzos que ahora se envían estarán pronto en la isla, y en cuanto lleguen suponemos que no se tardará en reforzar todavía más de lo que habrá sido á estas horas, la división de Bayamo.

Los demás encuentros consignados en el parte oficial, no son de los que pueden ejercer influencia inmediata en el resultado de la campaña.

Pedro Corominas

Hablando el Heraldo de las detenciones efectuadas últimamente en Barcelona, dice:

«Figura entre éstas la de un estudiante de la carrera de Filosofía y Letras, que terminó en el último curso la de Derecho, hijo de una acomodada familia de comerciantes, y uno de los jóvenes de más talento que en muchos años han salido de la Universidad de Barcelona.

No hay un catedrático de la facultad de Derecho y del Instituto que no recuerden al alumno Pedro Corominas, el primero siempre en el estudio y en el trabajo. Alguno de ellos le asociaba, aun siendo estudiante, á sus obras como inteligente colaborador.

Es el joven á que aludimos el tipo del estudiante aplicando y del hombre que vive en plena fiebre intelectual. No había libro extranjero ó español que pareciera en los catálogos mensuales de las librerías que no lo comprara y devorara con avidez.

Solamente sus aficiones á las obras de Ibsen, acerca del cual dió una conferencia modelo de crítica y del gusto literario, á las de Strindberg, Maeterlinck y otros simbolistas, á las de Nietzsche, Li Bon, Nivichow y demás tratadistas de filosofía y sociología modernas, y sus discursos en los meetings escolares y en alguno republicano pueden haber dado motivo á su detención.

Un hombre que ha estado sostenido una lucha con su familia para lograr ir á las Universidades de Italia á estudiar Derecho penal con los Vaccaro, Luschni y otros sabios profesores de la escuela antropológica, y que para hablar de Ibsen estudió todo el teatro latino en latín, el griego en griego, gran parte del castellano y de los demás, puede ser un utopista, pero no es un ser peligroso para recluido en un calabozo obscuro, húmedo y estrecho como el en que está el infortunado joven Corominas.

En calidad de ruego para que sea, si lo permite la ley, mójada su suerte, se lo trasladamos al dignísimo general Azcárraga.»

NOTICIAS

De las Provincias:

Dice La Correspondencia: «Hace próximamente tres meses que el gobierno tuvo conocimiento oficial de que la junta de separatistas cubanos que reside en París, había enviado á España algunos miles de duros con destino á trabajos sediciosos.

Se decía en el documento oficial á que nos referimos, que ciertos periódicos, cuyos títulos se mencionaban, comenzaban á hacer una campaña en el sentido de excitar á los soldados ó las madres de estos, á protestar contra el envío de fuerzas á Cuba, al objeto de que en los Estados Unidos y en otras naciones, pudieran causar efecto esas manifestaciones.

Además se aseguraba que determinados individuos de partidos avanzados harían propaganda en idéntico sentido.

Pasó algún tiempo y, en efecto, los periódicos que mencionaba la comunicación oficial recibida de París, empezaron á insertar artículos en los cuales predominaba la nota indicada.

Los hechos han venido luego á confirmar que las noticias adelantadas al gobierno tenían serio fundamento:

La cantidad que se dice enviaron los filibusteros á España ascendía á 60.000 duros.»

Continúan los incendios casuales é intencionados en los montes y dehesas de Andalucía. Uno de estos incendios ha ocurrido últimamente en un monte bajo, situado en la demarcación de Sabanillas (Málaga), propiedad de don Cristóbal Infante González.

El fuego, que en poco tiempo tomó gran incremento, se corrió á unos terrenos de los señores Larios; pero gracias á los esfuerzos y acatados trabajos de la guardia civil y varios paisanos se consiguió en breve rato su localización y extinción completa.

En la primera propiedad se quemaron unas cien hectáreas del terreno y 16 en la segunda. Créese que el siniestro débese á una mano criminal, pues el fuego comenzó por dos puntos diferentes.

Otro incendio se inició en la dehesa de Vico, término de Jerez, habiéndose quemado unas cinco aranzadas de monte bajo y algunas encinas.

116 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

le conocimos, y sus ojos más humildes entre sus hinchados párpados; sus mejillas estaban también más pálidas, y todo en él parecía revelar una enfermedad grave que iba minando su existencia.

Iba pobremente vestido, aunque su traje, lo mismo que el de su hija, parecían ocultar su largo uso que los realzaba; pero lo que había sido imposible de disimular era la anchura que en ellos resultaba por la pérdida de robustez del poseedor.

Leonor contempló un instante á su padre con profunda aflicción y murmuró:

—¡Dios mío! ¿Volveis á sentirnos mal, padre?

—¡No, Leonor, no; pero soy tan desgraciado!...

La joven entonces, rodeando con sus brazos el cuello de su padre, exclamó con dulzura:

—¡Desgraciado! Hace ocho días estábais en el lecho débil y moribundo. Entonces pedíamos á Dios vuestro restablecimiento como la mayor ventura... ¿Por qué quejarnos cuando Dios ha escuchado nuestras oraciones? Vamos, sabed como en otro tiempo luchar contra el destino; sed fuerte y mirad frente á frente al infortunio... ¡El valor es también una riqueza!

El noble anciano, sonriendo tiernamente á su hija, murmuró:

—¡Pobre hija mía! ¡Siempre tratando de

UN NOBLE ARRUINADO 113

taba de su labor, ni nada alteraba los movimientos acompasados de su mano tirando de la aguja.

El traje de la joven era de los más humildes, pero su misma sencillez dejaba adivinar los graciosos contornos de su talle, y todo parecía formar en torno suyo una aureola de juventud y de belleza.

¡Pobre Leonor! Triste era la suerte, que Dios le había reservado! Ocultar su noble origen bajo el aspecto de la humilde obrera, cambiar su vida de recreo por las privaciones de la clase humilde, luchar contra todas las contrariedades de una existencia mezquina...

¡Ah! Quizá la miseria ha robado de su tez, las tintas de la rosa; quizá su mirada ha perdido la animación que era su primer encanto, quizá su hermosura ha languidecido como una flor marchita...

Pero no: á Dios gracias la joven ha encontrado fortaleza dentro de sí misma para no dejarse abatir por la suerte. Su angelical belleza es la misma que en otro tiempo; la dulce expresión de su rostro es la que en otro tiempo la animaba y las tintas de sus mejillas son tan puras y frescas como cuando se paseaba bajo las enramadas de Grinselhof.

Quizá un rayo de esperanza que encierra su corazón es lo que se refleja y anima su mirada.

El día 22 hubo otro incendio en Alcalá de los Gazules, en la dehesa de Losiros, quemándose 35 aranzadas de monte pardo y pastos y porción de pinos.

Según parece, este incendio fué intencional concentrándose detenido como presunto autor del mismo un vecino de aquel pueblo llamado Juan García Ducala.

De la capital:

Sabemos que las autoridades tratan de dispensar una cariñosa despedida á los soldados de esta provincia que deben salir mañana para Cuba.

Desde el cuartel del Carmen se dirigirán por la Rambla y calles del Mercado, Borne, Conquistador y Palacio, á la Catedral, donde oirán Misa; y desde la Catedral, se dirigirán al muelle.

Las autoridades acudirán á la plaza de la Seo y desde allí, en una tribuna construida expresamente, despedirán á los expedicionarios.

Parece que son bastantes los edificios que ostentarán colgaduras y seguramente imitarán este ejemplo casi todos los vecinos de las calles de tránsito, resultando de este modo verdaderamente sentida y espontánea la manifestación.

Las afecciones climatológicas experimentadas estos días en esta isla corresponden de lleno al período variable y definitivamente de transición, iniciado en la segunda quincena del pasado mes de Agosto, período enteramente anormal y fuera de lo acostumbrado, mediante el cual hallándonos de hecho dentro de la canícula ya parecíamos, que atravesábamos el equinoccio de otoño.

Consecuencia de esta anomalía fué también el día de ayer, el cual habiendo amanecido claro y sereno, transcurrió toda la mañana luciendo y hasta calentando el sol; pero así que este astro hubo pasado por el meridiano, comenzó á cubrirse la atmósfera por calimas, vinieron después nieblas y por último la ocuparon diversas clases de nubes ocultando por completo el sol.

Con la ausencia de éste descendió la temperatura como si estuviésemos en Octubre.

Anteayer se registró un caso de viruela en la casa número 39 de la calle 24 del arrabal de Santa Catalina, siendo la enferma una niña de cinco años; y ayer fué denunciado otro caso en la calle de Servet número 4, del propio arrabal, siendo la atacada una muchacha de veinte años, vacunada.

En el repetido caserío se dió de alta á uno de los atacados anteriormente.

Es tan abundante la cosecha de melones en el año actual, que por donde quiera se ven puestos de venta de aquella fruta, antes concretados casi á la plaza mayor.

Hoy se venden melones en todas partes; en casas particulares, en puestos ambulantes, en las aceras de la plaza de San Antonio, dentro de la puerta de este nombre, en las afueras, etc., etc.

A pesar de esta abundancia, los precios de aquel agradable comestible se mantienen muy firmes, aunque no tan altos como en años de menor abundancia.

Una de las consecuencias de ella, no tan agradable como el hecho de comer de la expresada fruta, es que en todas las calles de esta ciudad, pers singularmente en las inmediaciones de los puestos de venta, en la acera del muelle y en la plaza de Abastos, está el piso sembrado no de pepitas de melón, sino de pe-

dazos y lonjas de las cortezas, peligrosas basuras que produce diariamente caídas y resbalones á los que transitaban por las vías nombradas.

A cosa de las ocho de la noche de ayer llegó á este puerto fondeando junto al espigón del muelle el vapor trasatlántico *Puerto Rico*, que debe conducir las tropas expedicionarias de esta provincia á Cuba.

Noticias del ejército:

Cuerpo auxiliar de oficinas militares.—Ascensos.—A segundos tenientes de la escala de reserva retribuida del arma de infantería los escribientes de 2.^a Don Jaime Martí Durán, y Don Sebastián Palliser Escardell, que presentan sus servicios en la isla de Cuba.

Destinos.—El oficial primero D. Abelardo Pampillón, de la subinspección del sexto cuerpo de ejército, al gobierno militar de Mahón.

Ingreso.—Se ha concedido el definitivo como escribiente de tercera clase con destino en comisión al Ministerio de la Guerra, al sargento Juan Cerdá Santandreu, escribiente provisional.

Se ha dispuesto que cese en el cargo de ayudante de aquel instituto D. Pedro Vives Vich.

Sanidad militar.—Destinos.—Del hospital militar al de Palma en plaza de plantilla, el farmacéutico segundo D. Rafael Comas Vila.

Se ha aprobado por el Ministerio de la guerra el acuerdo de la comisión provisional de las Baleares, exceptuando del servicio militar activo al recluta del reemplazo de 1895 Cristóbal Sbert Rigo.

Ha sido nombrado auxiliar de almacenes de cuarta clase del material de artillería con destino al parque de Palma, el sargento del depósito de reserva de dicha arma en las Baleares Miguel Clar Sastré.

Se ha aprobado la proposición suscrita por D. Pedro Cotoner, como apoderado del marqués de la Ceniz, por la que ofrece el local que hoy ocupa el gobierno militar de esta isla, la de Ibiza y plaza de Palma, plaza de Atarazanas, por el precio de 225 pesetas mensuales, debiendo ser de cuatro años la duración del arriendo, á contar desde 1.^o de Octubre próximo.

Mañana en la iglesia catedral se celebrará una misa á la que asistirán los soldados de estas islas que deben marchar á Cuba.

La fiesta de Portopí se celebró con arreglo al programa circular, habiéndose puesto cañas y verificado regatas marítimas dentro de medios toneles.

La cuestión del Hornabeque

Para completar la reseña de la sesión de este Ayuntamiento que publicamos en nuestra edición de ayer tarde, reproducimos á continuación el oficio de la Capitanía general el Ayuntamiento y el dictamen del Ingeniero municipal señor Calvet.

«Según me participó V. S. en su escrito de 29 del mes pasado, el edificio que se construye en el *Camp d'en Serralla* tiene por objeto instalar en él una fábrica de gas para el alumbrado.

El artículo 6.^o de la ley de 7 de Mayo del año último, suprimió las prohibiciones y limitaciones para construir en las zonas polémicas de esta Plaza; pero aquélla y V. S. en su buen criterio así lo comprenderá, no pudo preveer que V. S. ni el Ayuntamiento del que es tan

digno Presidente autorizara una construcción tal, á 54 metros de un almacén de pólvora propiedad del ramo de Guerra, sin oír antes á éste y sin contar no solo con los graves perjuicios que como propietario del Hornabeque (donde se halla el citado almacén) pudiera irrogárselo en su día, sino que también con los que al más insignificante descuido se producirían al vecindario en sus intereses materiales, caso de una explosión de ambos edificios (probable por la proximidad de uno á otro) y lo que sería más doloroso, las desgracias personales que aquélla causaría en esta población.

A evitar unas y otras debemos todos contribuir, cada uno con la medida de nuestras fuerzas, y como por mi parte no puedo hacer otra cosa que llamar la atención de V. S. y la de este Ilustre Ayuntamiento respecto á lo grave del asunto, solo me concreto á suplicarle ordene la inmediata suspensión de las obras de referencia dignándose darme cuenta de haberlo así verificado.

Dios guarde á V. S. muchos años.—Palma 22 de Agosto de 1896.—José Saenz de Miera. Sr. Alcalde presidente del Excmo. Ayuntamiento de esta capital.

X

Enterada la Comisión de Obras del oficio de 22 del actual del Gobierno militar de la nueva fábrica de gas que se está levantando en el *Camp d'en Serralla*, por encontrarse próxima al almacén de pólvora del Hornabeque ha de informar lo que sigue.

Al solicitar al concesionario de la fábrica de gas D. Juan Bernils y Roura permiso para edificarla fuera del recinto amurallado de la ciudad cumplió con lo ordenado en la ley de 7 de Mayo de 1895 renunciando á toda indemnización por derribo de las construcciones que trataba de elevar motivado por el futuro plano de ensanche de Palma; y como no hay ley que prohíba edificar fábrica de gas de alumbrado en los extramuros de las poblaciones, esta Comisión informo favorablemente la instancia del señor Bernils y el Ayuntamiento le concedió permiso para llevar á cabo las obras que actualmente ejecuta.

No existiendo artículo alguno de las ordenanzas municipales vigentes ni ley de carácter general que prohíba otorgar el señor Bernils el permiso que se le concedió, queda solamente al Ayuntamiento para oponerse á la ejecución de las obras el camino de recurrir á la ley de expropiación forzosa por causa de utilidad pública. Mas antes de proponer la Comisión que se apele á tal extremo (ya que reconoce como la Autoridad militar que la existencia del almacén de pólvora junto á la nueva fábrica del gas constituiría un peligro inminente para la población) considera oportunas las observaciones siguientes:

Antes de que la ley de 7 de Mayo de 1895 declarara la inutilidad de nuestro recinto fortificado cuando la Autoridad militar imponía las prohibiciones para construir en las zonas polémicas de Palma, se levantaron á no mucha mayor distancia del polvorín que la fábrica del gas de que se trata, la fábrica *Algodonera* con sus almacenes correspondientes, una fábrica de aserrado de maderas, los talleres de herrería y fundición del señor Oliver, las de los Srs. Carbonell Hermanos, la fábrica de vidrio de la calle de San Martín, la del *Camp d'en Serralla* y algunos otros establecimientos industriales en los que, ya por el gran consumo de combustible, ya por el empleo de máquinas de vapor, ó por la combustibilidad de las materias que transforman, constituyen para el polvorín, vecinos tan peligrosos como la fábrica del gas

y una de dos ó el Hornabeque no servía entonces para polvorín ó no se desplegó en aquella época el rigor que ahora se suplica. Si el Hornabeque no sirve desde remota fecha como polvorín ya que no es el Ayuntamiento quien lo ha destinado á tal uso, parece natural que el Ayuntamiento no pague las citadas expropiaciones; y también es lógico que el Ayuntamiento no frague las citadas expropiaciones si el Hornabeque desde antiguo sirve para polvorín ya que el Ayuntamiento no era el obligado á aponerse á la construcción de las fábricas citadas. Considera la Comisión necesarias estas disgresiones porque su parecer estriba en que constituye un peligro tan grave para la población cualquiera de las fábricas citadas como la de gas que se está construyendo, y dada la gran cantidad de pólvora que de público se dice hay almacenada en el polvorín, para poner más á salvo de hecatombes espantosas á la población quedan dos caminos, ó expropiar la nueva fábrica de gas en construcción, todas las citadas y algunas otras, ó quitar el polvorín del sitio en que se encuentra.

La primera solución además de costosísima mataría la industria de Palma y es inaceptable bajo todos conceptos. La segunda es la más racional práctica y humanitaria ya que desgraciadamente no son las fábricas, sean de la clase que fueren los principales enemigos de los polvorines, una centella demostrando la falibilidad de las reglas admitidas en la construcción de pararrayos, una falta en cualquier conductor, una mano criminal, un centinela imprudente, un descuido en el manejo de la pólvora etc. etc. bastan ordinariamente para producir la explosión, que el caso de que se trata destruiría á poco menos toda la capital de Baleares.

De lo expuesto se desprende que tampoco puede la Comisión proponer que se suspendan las obras de la nueva fábrica, expropiando previamente y dejando subsistir todas las demás ya que esta medida aminoraría en muy poco el peligro que estriba en la existencia del polvorín en el emplazamiento que ocupa entre dos barrios muy populares.

En resumen de la Comisión propone:
1.^o Que se refiera á la Autoridad militar que no pueden suspender las obras de la nueva fábrica de gas.
2.^o Que se gestione por cuantos medios estén al alcance del Ayuntamiento, la supresión del polvorín del Hornabeque por constituir un peligro continuo y de incalculables consecuencias para Palma, dada su situación y la gran cantidad de pólvora almacenada que allí existe.—Palma 26 de Agosto de 1896.—Don Antonio Vaquer Bauzá y Don Gabriel Mulet.

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

En el Senado

Madrid 31 á las 1'55 t.

Hay gran expectación. Las tribunas están llenas de público. Asisten á la sesión muchos senadores y diputados.

Está reunida la minoría liberal y se esperan otros acuerdos para abrir la sesión.

Se hacen graves comentarios con motivo de las graves noticias recibidas de Filipinas.

De Filipinas.—Noticias oficiales
Madrid 31 á las 3'25 t.

Un telegrama oficial recibido de Filipinas dice que un grupo de 3.000 hombres intentó romper nuestra línea atacando el Vigía. Reforzadas convenientemente las avanzadas, rechazaron á los rebeldes atacándoles por diversos puntos. Se les hicieron 60 muertos y muchos heridos. Además se le hicieron 40 prisioneros, entre ellos al cabecilla Neiva.

El espíritu de las tropas es inmejorable. El resto de las provincias continúa sin novedad.

Continúa la sesión del Senado
Madrid 31 á las 4'5 t.

El señor Montero Rios, antes de apoyar la enmienda al proyecto de auxilios á los ferro-carriles pronuncia patrióticas palabras, ofreciendo su incondicional apoyo en nombre de la minoría liberal.

Dice que apoya la enmienda con ánimo de llegar al fin que todos desean, sacrificando los medios al fin común, que es aumentar recursos para combatir á los enemigos de España.

Acuerdos de los liberales
Madrid 31 á las 4'50 t.

Ha terminado la reunión de los liberales en el Senado. Acordaron autorizar al Gobierno para que conceda una prórroga á las concesiones de los ferro-carriles sin tocar á las tarifas, con objeto de negociar

Tal vez en sus dulces recuerdos encuentra la fortaleza que tiene contra la adversidad.

Al cabo de un instante suspende su trabajo, como si un sueño dichoso embargase su espíritu, y con la cabeza inclinada sobre el pecho deja vagar su vista en el espacio.

Después deja su labor en una silla, se dirige á la ventana, acaricia sus flores y fija por fin su mirada en un frondoso roble que asoma su copa sobre los muros de una casa cercana. La vista de aquel árbol debe impresionar profundamente su alma, porque una triste sonrisa se marca en sus labios, y sus ojos se llenan de lágrimas... Las impresiones de su alma deben ser muy variadas, porque su rostro se anima con una expresión, ya de angustia, ya de dicha, ya de dolor, mientras sus labios murmuran una palabra, un nombre quizá.

Después su vista se clava en el canario, que revolotea como queriendo romper los alambres que le aprisionan, y exclama dulcemente:

—¿Por qué quieres dejarnos, pobre avecilla? ¿Por qué quieres abandonarnos, tú, confidente há tanto tiempo demuestras tristeza? ¿Qué te obliga á volar fuera de esta mansión? ¡Oh! Es muy triste vivir cautivo cuando se sabe que fuera reina la alegría y la libertad... ¡Ah, pobre pajarillo como tú vivo cautivo, y como tú habías nacido para vivir libre por los bosques, sin miedo al aire ni al sol.... yo también he

sido arrebatada del sitio donde nací, yo también he perdido las enramadas que dieron sombra á mi cuna!... ¿Lloras tú también el compañero de tu vida? ¿Le has perdido como yo para siempre?... ¡Oh, no te vayas, mi solo compañero, mi único amigo!

¡Pero al pronunciar estas palabras otra idea debió cruzar por su mente y cambiando de tono y llevando su mano á la jaula prosiguió:

—Pero no; adivino tus dolores y no quiero ser para tí tan cruel como lo es conmigo la suerte. Parte libre y feliz, y Dios te proteja: disfruta los dos bienes más preciados de la tierra, libertad y amor. ¡Oh! ese grito de alegría y el afán con que abres tus alas demuestran tu felicidad... ¡Adios, adios!

Y siguiendo con su vista al avecilla que se remontaba en el espacio, suspiró dulcemente y volvió á sentarse y continuar su labor con el mismo afán que al principio.

Un cuarto de hora habría pasado cuando Leonor prestando oído un instante, volvió á dejar su labor, y corriendo hácia la puerta, exclamó:

—Mi padre; ya está aquí mi padre.

Mr. de Ullierbecke en efecto entró en la estancia con un rollo de papeles en la mano, que depositó sobre una mesa, dejándose él caer en una silla rendido de cansancio.

Estaba á la sazón más delgado que cuando

Ultimas noticias

de la segunda edición de ayer

En el Ministerio de la Guerra

Juan José Llodrá

La *Correspondencia Militar* hace un conmovedor relato del acto que tuvo lugar el día 27 en el despacho del señor ministro de la Guerra.

Se trataba de hacer entrega al soldado mallorquín Juan José Llodrá Durán, herido heroicamente en la defensa del Ramblazo, de la cruz de San Fernando, cuya insignia regalaba el general Azcárraga al valeroso voluntario.

Ese soldado, moreno cetrino, de no mucha estatura, barba incipiente y aspecto juvenil, es uno de los héroes de Ramblazo, de aquella defensa heroica de un débil fortín, en que ni aún muertos ó heridos todos los que la realizaron, logró el enemigo poner en él la planta.

Llodrá solo, después de recibir dos peligrosas heridas de bala, aún tuvo fuerzas para hacer morder el polvo á seis mambises. Por esto fué ha poco recompensado con la citada cruz de primera clase, dotada con la pensión anual de cien pesetas.

Llodrá regresó herido de gravedad; tanto, que hace un año, y aún no están del todo cicatrizadas las heridas, á pesar del exquisito cuidado que en su curación ponen los médicos del Senatorio.

S. M. la Reina y el gobierno felicitaron por telégrafo, en su día, á los heroicos defensores del Ramblazo.

Enterado el señor ministro de la Guerra del hecho de armas motivo de la recompensa, quiso poner por su misma mano la cruz en el pecho del valiente soldado.

Para hacerlo así, el jueves á la una de la tarde estaban reunidos en el despacho del ministro los generales jefes de la sección, los jefes y oficiales que habían sido recibidos en audiencia, los que prestan servicio en el departamento y el capitán de guardia.

El soldado Juan José Llodrá entró acompañado de un cabo de la Cruz Roja. Llevaba vendada todavía la cara, y aunque su paso era marcial y seguro, se observaba en él la turbación de que se hallaba poseído.

Al entrar se quedó respetuosamente parado en el dintel de la puerta, hasta la que se adelantó el general Azcárraga.

—¿Cómo está usted de sus heridas?—le preguntó estrechándole con efusión la mano.

—Curado, señor—contestó el soldado.—Creo que llevo la cara vendada por precaución solamente.

—Me alegro infinito de su mejoría; soldados como usted hacen falta á la patria. Ahora cuéntenos algunos detalles de la acción en que fué herido.

Llodrá hizo un conmovedor y sencillo relato que todos escucharon con profunda atención.

Cuando terminó, el ministro de la Guerra dijo:

—¿Sabe usted que ha sido recompensado por su heroísmo con la cruz de San Fernando de primera clase? La real orden se ha publicado en el *Diario Oficial*.

—Lo he leído; sí, señor.

—Le entregarán á usted un número de ese diario para que lo conserve como recuerdo de su heroísmo. ¿Tiene usted padres?

—Sí, señor; en Mallorca.

—Le recibirán á usted con gran entusiasmo, porque vuelve usted de defender la patria y verter por ella su sangre, cubierto de gloria.

—Esta cruz—añadió el ministro sacando la de San Fernando de primera clase del estuche—servirá á sus paisanos de estímulo para seguir el bravo ejemplo de usted, defendiendo hasta morir la integridad del territorio y la dignidad de la patria.

El general Azcárraga, visiblemente conmovido como todos los generales, jefes y oficiales que asistían al acto, colocó en el pecho del soldado Llodrá la cruz, y volvió á estrecharle con efusión la mano.

Unos momentos después el agraciado recibía una cantidad que de su bolsillo particular le había mandado entregar el señor ministro, y salió del ministerio tal vez más conmovido que cuando se veía en frente de aquellos rebeldes que le impulsaron á su hermosa y heroica acción.

Otro banquete

Con objeto de dar los sargentos de infantería de esta guarnición á los bravos y entusiastas compañeros de armas D. Antonio Monserrat, recién ascendido á segundo teniente, don Antonio Colorado, D. Sebastián Torrandell y D. Marcelino Rosales que marchan voluntarios á defender la enseña de la patria en la cubana isla—formando parte los tres últimos de la 7.ª compañía del Batallón Provisional de Cuba,—una gallarda pública muestra al par que del compañerismo que les caracteriza, del sentimiento que experimentan por la separación de sus tan dignos como apreciados amigos y deseando grabar en su mente la despedida de los que prefieren, á impulsos de su amor á la pa-

tría, la azsrosa vida de la campaña á la monótona vida de cuartel, se reunieron ayer en la fonda sita en la plaza de la Cuartera, de Gabriel Martorell y compañía, en fraternal banquete.

Lo presidieron sus dignos é inmediatos jefes, los señores Ayudantes del Regimiento don Miguel Vidal y don Miguel Vila, quienes visiblemente conmovidos, en breves y elocuentísimas palabras, después de dedicar un cariñoso recuerdo á los valientes que se batieron en aquella lejana tierra y elogiar el patriotismo de los expedicionarios, brindaron por su prosperidad y cierto en cuantas acciones el deber les obligara á tomar parte, encargándoles muy especialmente que si llegara el caso, supieran morir en aras de la patria como verdaderos héroes como sabe hacerlo el sufrido soldado español y por el pronto, completo y radical exterminio de huestes de Máximo Gómez y Maceo.

Acto seguido, el señor jefe Monserrat, después de dar las más sinceras gracias por la atención con que se le distinguió, apesar de proceder del Instituto de Carabineros, manifestó en razonado discurso su acendrado cariño á la madre patria, encareciendo la necesidad de anar todos los españoles sus esfuerzos para no dejarse arrebatar por asalariada canalla el mejor florón de la monarquía, llamada la perla de las Antillas.

Pronunció á continuación el Sargento Colorado un elocuente brindis que le valió sinceros y unánimes aplausos, expresando el vivo sentimiento que experimenta por tener que ausentarse de sus muy armados compañeros, sentimiento que únicamente mitiga el pensar que en breve se verá al lado de los que se marcharon en el pasado Noviembre, batiéndose en la manigua y compartiendo con ellos las alegrías y sinsabores de la campaña. Manifestó también que la despedida que se le tributaba por medio de aquel acto no la olvidaría jamás, y, por último, visiblemente emocionado, brindó por la unión entre la clase á que tiene la honra de pertenecer, por la pacificación de Cuba y por los dignos jefes del Regimiento.

Siguieron en el uso de la palabra los sargentos Torrandell y Rosales, asociándose en un todo á lo dicho por su compañero de expedición y brindando además por el valiente ejército que desde Marzo del año pasado se cubre de gloria en los campos de Cuba, y por el regimiento Regional.

Algunos de los demás comensales pronunciaron también patrióticos brindis, llenos de entusiasmo y expresando su vehemente deseo de ir allí, en busca del peligro, si el curso de las operaciones y la patria reclamara sus servicios.

En dicho acto reinó el entusiasmo junto con la prudencia, reinando entre los comensales la mayor fraternidad.

El banquete terminó con un patriótico y entusiasta ¡Viva España!!! ¡Viva Cuba española!!!

Estuvo á gran altura todo lo concerniente á la dirección y servicio de la mesa, por el mozo José Ribas.

DE LAS ISLAS

Alcudia

Las fuerzas expedicionarias

Nuestro activo correspondiente en aquel pueblo nos ha enviado dos cartas, de las cuales entresacamos las siguientes noticias que publicamos con mucho gusto:

Alcudia 29 de Agosto.

El paso de las tropas es aquí un acontecimiento. Hace unos días desde que se supo la noticia, anda el pueblo revoltoso, y en todas partes se trata de lo mismo, y cada uno no piensa en otra cosa que en tributar una despedida cariñosa á los que se ausentan, algunos de ellos quizás para siempre. Las autoridades no descansan, las pocas sociedades de recreo que tenemos han puesto en juego su actividad y utilizado sus relaciones, y los particulares secundan todas las iniciativas con entusiasmo.

Hoy ha llegado el capitán de Administración Militar Don José Casanovas, después de haber acordado con el alcalde de La Puebla lo conveniente para el alojamiento de la fuerza.

No se sabe todavía á qué hora saldrán de aquí por tener que esperar á que lo determine el jefe que conduce á los soldados desde Mahón. Se supone que llegarán á la Puebla á las cuatro de la tarde, por haber manifestado el alcalde deseos de ir á recibirlos en unión de todo el vecindario.—M. FERRER.

Alcudia 30 de Agosto.

Hoy, invitados por la primera autoridad local, han ido al puerto las dos músicas, toda la población en masa, y la gente que han conducido desde los pueblos inmediatos más de 200 carros.

A las dos y media de la tarde el vapor *Menorquín* amarró á la boya, cerca de la cual se veían muchas barcas, landes y chalenas. La música que dirije el Sr. Ferrer saludó á los expedicionarios con un bonito paso doble, haciendo luego lo propio la otra banda, y así continuaron durante todo el tiempo que duró el

desembarque, el cual no ha podido efectuarse con más rapidez ni más órden.

Poco después se tocó llamada por orden del jefe y se puso en marcha todo el mundo camino de la ciudad, que viene á estar á unos dos kilómetros del muelle. Las bandas se colocaron una delante de la fuerza y la otra á la mitad, continuando así todo el camino.

El aspecto que presentaba la puerta de la ciudad por donde debía efectuarse la entrada era sorprendente; las personas se apretaban unas contra otras disputándose el más pequeño trozo de muralla. Al divisar que en el Ayuntamiento se izaba la bandera resonó una estruendosa salva de aplausos y se dió una entusiasta ¡Viva España!

Los 410 hombres llegados se diseminaron luego, llenando el pueblo con sus cantos y alegrías.

Mañana á las seis salen para La Puebla en donde pernoctarán.

M. FERRER.

TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

Opinión del señor Cánovas

Madrid 31 á las 8'40 m.

Acerca de la insurrección de Filipinas el señor Cánovas dijo que la considera grave, aunque tengo confianza que los rebeldes serán aniquilados.

El general Blanco,—añadió—ha pedido mil hombres y el Gobierno le mandará dos mil con objeto de que la acción militar se active.

Dijo también que los españoles residentes en aquel archipiélago, han hecho patrióticos ofrecimientos, ansiando coadyuvar personalmente á la defensa de la integridad de la patria.

Manifestó además que el señor Azcárraga autoriza al general Blanco para que cree batallones de voluntarios y le ha mandado armamentos y pertrechos de guerra.

Añadió que desde la guerra de la independencia, España no se ha hallado en situación más grave y el Gobierno confía en el patriotismo de todos, y en que los partidos políticos le prestarán el apoyo que necesite. Hoy iré—continuó—al Senado, y después de la discusión de la enmienda al proyecto de auxilios á las compañías ferroviarias, pronunciaré un discurso patriótico, aludiendo á los sucesos de Filipinas.

Buena corrida

Madrid 31 á las 8'50 m.

Tortosa.—La corrida jugada hoy ha ofrecido más interés que las anteriores porque uno de los toros rompió un tablero de la plaza y salió á la calle, donde hubo carreras, sobresaltos y desmayos de mujeres. Se registraron también dos hombres heridos de gravedad y otros con cornadas leves.

Aviso

Madrid 31 á las 8'50 m.

Washington.—El secretario de Estado Mr. Olney ha recibido un aviso del cónsul de Portantonio (Jamaica) anunciando haber conocido al buque filibustero *Lawrada* que se encuentra en aquel puerto trasportando una expedición al remolcador *Davenport*.

Obsequio

Madrid 31 á las 8'50 m.

Bayona.—Se ha obsequiado con un suntoso banquete al Nuncio de Su Santidad, monseñor Cretoni.

Después se cantó un *Te-Deum*.

El Nuncio se encuentra en extremo satisfecho de aquel país.

Desde Bilbao

Madrid 31 á las 9'30 m.

La Sociedad oronesa, el Círculo Minero y la Cámara de Comercio hacen grandes preparativos para recibir y agasajar á los 300 miembros del Instituto de hierros y aceros, de Londres, que llegan hoy á bordo del vapor *Ormuz*.

Se preparan tres banquetes de 450 cubiertos cada uno.

Becerrada

Madrid 31 á las 9'30 m.

En la Granja se ha verificado una brillante becerrada organizada por los jóvenes de la colonia veraniega y dedicada á la Infanta Isabela.

Rafael Carvajal y el conde de Carzal mataron bien sus respectivos becerros y Beltrán de Lis puso un magnífico par de banderillas.

La infanta les obsequió con valiosos regalos.

Combate.—Corspiraciones

Madrid 31 á las 9'30 m.

Tánger.—Las tropas imperiales han sostenido varios combates con los rebeldes en el camino de Marrakesch.

En la conspiración que se descubrió figuraban varios gobernadores.

El Sultán está dispuesto á castigarles severamente.

España y el Canadá

Madrid 31 á las 10'5 m.

Londres.—El periódico *The Times* publica un despacho de Ottawa que afirma que el Gobierno del Canadá ha concedido á España las mismas ventajas comerciales que á Francia.

Muerte de un ministro ruso

Madrid 31 á las 10'50 m.

Viena.—A las doce de la noche, en el trayecto de Viena á Kiero, falleció de repente Mr. Lobanoff, ministro de Negocios extranjeros de Rusia, que acompañaba al Czar.

Esta noticia debe acogerse con cierta reserva, pues no ha llegado aun la confirmación oficial.

La prensa y la cuestión de Filipinas.

Madrid 31 á las 10'45 m.

La prensa, ocupándose de la insurrección de Filipinas, excita al Gobierno á que obre con energía, asegurando que la nación contribuirá con los mayores sacrificios á la defensa de la integridad de la patria.

La opinión—dicen los periódicos—lejos de decaer, debe levantarse herida en lo más vivo para acometer tan graves empresas.

Defunción

Madrid 31 á las 10'45 m.

Ha fallecido en París la famosa condesa de Barck, amiga íntima del general Prim, la cual le facilitó un disfraz para entrar en Cádiz.

Lotería nacional

Madrid 31 á las 11'50 m.

En el sorteo verificado hoy que consta de dos series han salido premiados los siguientes números:

Con 80.000 pesetas

El número 8.877, despachado en Zaragoza y Madrid.

Con 35.000 pesetas

El número 21.247, despachado en Montoro y Mataró.

Con 12.000 pesetas

El número 1.367, despachado en Madrid y Valencia.

Con 2.000 pesetas

Los números 7.615, 9.143, 9.241, 8.054, 22.89, 4 17.492, 8.032, 3.831, despachado en Palma, 19.767 y 1959.

Además han sido despachados en Palma los números siguientes, premiados con 300 pesetas: 11.256, 21.613, 18.634, 20.950, 9.690, 22.429, 19.894, 21.619, 2.667, 14.089 y 7.934.

De Cuba.—Noticias oficiales

Madrid 31 á las 12'50 t.

Un telegrama oficial recibido de Cuba dice que al retirarse la tropa del campamento de Cabonico tuvo un pequeño encuentro con los rebeldes, del cual resultó un soldado herido.

El escuadrón movilizado de Matanzas batió á las partidas de los cabecillas Morejón y Betancourt, los cuales causaron á la columna un muerto y seis contusos.

El batallón de Mallorca batió en Naranjo á la partida de Aguirre, saliendo nuestra tropa con tres heridos.

La columna Tort batió en Luisa á la partida de Castillo haciéndole cinco muertos y cogiendo armas, municiones y caballos. Nuestras fuerzas solo tuvieron cinco heridos y dos contusos.

El comandante militar de Guanajay sorprendió un campamento rebelde en Brujo. Inmediatamente se entabló un reñido combate del cual resultaron seis muertos y un herido.

La columna Chacel combatió en Rosario con una numerosa partida haciéndole cinco muertos y cogiéndole además armas y municiones. La tropa solo tuvo 4 muertos.

PALMA.—Tip. de Amargal y Mantaer